JOURNAL SUISSE DE LA PECHE

Schweizerischer Fischerei-Verband Fédération Suisse de Pêche Federaziun Svizra da Pestga Federazione Svizzera di Pesca



S'enthousiasmer pour les pêcheurs, les eaux et la pêche

Premier Fish Day de la Fédération Suisse de Pêche





Lors du premier Fish Day de la FSP à Berne, plus de 350 participants ont reçu des informations passionnantes sur la situation des poissons, des eaux et de la pêche entre utilisation et protection.

e conseiller aux États Daniel Jositsch. président central de la Fédération Suisse de Pêche, était impressionné en ce samedi après-midi de novembre dans l'aula du Lycée libre de Beaulieu à Berne : « C'est fascinant de voir autant de gens venir pour s'occuper de thèmes liés aux poissons, aux eaux et à la pêche ». Cela montre qu'il ne s'agit pas seulement d'un hobby ou d'une profession, mais que l'espace vital des eaux est une affaire de cœur. C'est dans ce sens que la Fédération suisse de pêche conçoit sa mission. « Les poissons sont muets et moins faciles à appréhender que d'autres espèces animales. C'est pourquoi nous devons leur donner une voix dans l'opinion publique et au Palais fédéral ». Le président central a ainsi positionné avec élégance l'orientation de la FSP avec la première édition du Fish Day de la FSP: promouvoir l'enthousiasme pour la pêche en tant qu'équilibre entre protection et utilisation de la nature par des informations et des inputs. Pour ce faire, le responsable de la journée, Daniel Ducret, a pu présenter un programme passionnant qui a été bien accueilli

Trois avis du public sur le Fish Day de la FSP



« Je suis chasseur et pêcheur. Depuis que je chasse, la pêche est un peu négligée et, pour des raisons de temps, je ne suis pas membre d'une société de pêche. Je suis donc un pêcheur individuel typique de la base. Le Fish Day de la FSP m'a interpellé et je ne regrette pas mon voyage à Berne. Le rôle et les prestations de la Fédération Suisse de Pêche m'impressionnent vraiment. Par conséquent, parole d'honneur, j'adhérerai à la FSP en tant que membre individuel après la révision des statuts ».



Celina Babekiam Schaffhouse SH

« Je pêche depuis l'âge de 12 ans, surtout sur le Rhin et le lac de Constance. J'aime l'expérience de la nature et le fait d'être loin de l'agitation et du stress. Quand la canne se met à tressaillir, c'est à chaque fois une expérience de bonheur incrovable. Je suis venue avec mon oncle au Fish Day de la FSP et je trouve le programme passionnant. J'aime particulièrement le fait que l'environnement et la durabilité soient fortement mis en avant ».



Roman Büchler Beromünster LU

« Pendant dix ans, j'ai été membre du comité directeur de la société de pêche du lac de Sempach. Maintenant, je veux réactiver avec des collèques l'association d'affermage du Dorfbach Geuensee. Le ruisseau n'a presque plus de poissons, c'est pourquoi nous faisons « Les pêcheurs aménagent l'habitat ». C'est totalement positif que la FSP et la fédération cantonale lucernoise s'engagent pour une pêche durable et l'équilibre entre protection et utilisation ».



par les pêcheuses et pêcheurs de la base ainsi que par les organisations présentes.

Les pêcheurs aménagent l'habitat

Le fonds de renaturation (RenF), qui existe déjà depuis 25 ans dans le canton de Berne, est un modèle pour les autres cantons. Il est alimenté par une partie des redevances hydrauliques versées par les centrales électriques et soutient des projets visant à ramener les rivières et les lacs à leur état naturel. Comme l'a expliqué James Niederberger de l'Inspection bernoise de la pêche, environ 1500 projets ont déjà été soutenus.

Le RenF se situe dans la ligne de « Les pêcheurs aménagent l'habitat » de la FSP. « Soigner et entretenir est dans les gènes des pêcheurs », a déclaré Samuel Gründler, qui a lancé le projet il y a une dizaine d'années et qui est membre du Bureau directeur de la FSP. Comme les grands projets de renaturation n'avancent que lentement, un atelier de la FSP forme les sociétés et les personnes intéressées à mettre en œuvre des

















mesures d'aménagement simples pour améliorer l'habitat aquatique. « Il n'en faut pas plus que ça pour obtenir un bon résultat ».

Aline Brander, de l'Agenda 21 pour l'eau, salue ces activités, car « lors de la mise en œuvre de la loi sur la protection des eaux, nous devons encore accélérer les revitalisations et l'assainissement écologique de l'énergie hydraulique ».

Ce que chacun peut faire

« Nous voulons bannir le plastique et le plomb des eaux », a déclaré Jonas Urwyler. C'est pourquoi la marque Capt'n Greenfin, qu'il a fondée, a développé des appâts durables. C'est finalement dans l'intérêt de tous. « C'est à chacun de décider si cela vaut quelque chose pour lui ». Andrin Krähenbühl, du bureau de conseil pour la pêche FIBER, a également lancé un appel à la responsabilité personnelle dans le comportement au bord de l'eau avec « Keep them wet ». Cela signifie: « Laisse-les dans l'eau ». Il a motivé

les pêcheurs à ne plus sortir de l'eau les poissons capturés et à les remettre à l'eau. Et Krähenbühl de rappeler : « Pêchez sans ardillon »! Matthias Meyer, écologue aux KWO, est l'un des meilleurs connaisseurs (et photographes) de la truite lacustre. Il regrette que cette espèce fascinante soit soumise à une forte pression. « Que pouvons-nous faire, nous les pêcheurs? », a demandé Meyer, qui a répondu : "La valorisation de l'habitat est la plus importante".

Images, expériences, espoirs

Les exposés ont été agrémentés d'images attrayantes dans des courts-métrages de Patagonia (« Il Pescatore »), Marco Graf (« Raindrop ») ainsi que d'une perspective pleine d'espoir sur le retour du saumon par Laura Bruppbacher du WWF.

Kurt Bischof

« La pêche, un style de vie »

Le Fish Day FSP : les tendances du marché, des sociétés et des fédérations

Technologie, réseaux sociaux, biodiversité : selon les spécialistes du secteur et les associations, ce sont trois tendances d'avenir importantes pour la communauté de la pêche.





Un public intéressé au stand d'information et au petit marché devant l'aula

onny Camenisch, directeur de Stucki Fishing AG, avec son équipe, il est quotidiennement en contact avec la base. Sur la lancée de cette expérience. il a esquissé les tendances de la branche et les a résumées ainsi : « La pêche est un style de vie ». L'époque des hommes en vêtements verts et avec des boilles sur le dos est en train de disparaître. Aujourd'hui, ce sont les marques jeunes et branchées d'entreprises soumises à une concurrence acharnée qui dominent. « Nous voyons des pêcheurs en pull blanc et en baskets de marque, souvent équipés de moyens technologiques comme le LiveScope ou les drones ». Camenisch a en outre déclaré qu'il n'était plus possible de se passer des réseaux sociaux. En prenant l'exemple des nouveaux médias, il a également décrit des tendances contraires : d'une part, le plaisir de faire de bonnes et grosses prises que l'on montre fièrement. Mais d'autre part, des images de la belle nature, idylliques et apaisantes. D'une manière générale, la conscience d'un comportement correct a augmenté tout comme la sensibilité à la biodiversité, à la protection des espèces, à la régionalité et à la "Wild Food".

La FSP souhaite s'ouvrir

La position et les activités de la Fédération Suisse de Pêche, présentées par son administrateur David Bittner, correspondent à cette analyse des tendances de Camenisch. Tant la représentation politique des intérêts que les prestations de service pour les membres et les projets de communication veulent toujours faire le grand écart entre protection et exploitation. Parmi les exemples évoqués par Bittner, on peut citer la défense des débits résiduels et l'ouverture de la fédération à des catégories de membres modernes : « Le Centre Suisse des Poissons, projet du siècle de la FSP et de la communauté des pêcheurs, fait également partie de la marche en avant ». Le président du conseil de fondation Markus Meyer a donné des informations sur l'état actuel de la situation (voir le Journal suisse de la pêche, octobre 2024).

Partenaires importants du réseau

Lors d'une table ronde, des partenaires importants de la scène de la pêche ont confirmé que la pêche est un style de vie - chacun selon son propre point de vue : Alex Roschi, fischen.ch; Christoph Menz, Patagonia; Philipp Sicher, Club des 111; Nils Anderson, Petri Heil et Adrian Aeschlimann, Centre suisse des Poissons.

Kurt Bischof

Seuls 10 pour cent ont été assainis

La Fédération Suisse de Pêche sur l'assainissement de l'énergie hydraulique

Ce que la Fédération Suisse de pêche savait est officiellement confirmé : un énorme retard dans l'assainissement écologique de l'énergie hydraulique.

l était déjà prêt depuis longtemps, mais sa publication a été retardée jusqu'après la votation sur l'initiative pour la biodiversité, ce qui n'est sans doute pas tout à fait un hasard : le rapport intermédiaire sur la mise en œuvre de

l'assainissement écologique de l'énergie hydraulique a enfin été publié début octobre par l'Office fédéral de l'environnement.

Situation à la fin 2022

Les chiffres des cantons datent de la fin de l'année 2022. 111 des quelque 1000 projets d'assainissement officiels, soit environ 10 pour cent, ont été réalisés ou sont en cours de réalisation. La planification a tout de même commencé pour environ 40% d'entre eux. Pour la FSP, il est incompréhensible que près de 50 pour cent des projets n'aient même pas encore commencé au cours des 12 dernières années. Un coup d'œil sur le rapport montre la situation dans les différents cantons:



Assainissement écologique de l'énergie hydraulique (QR-Code)

Délai jusqu'en 2030!

Pour rappel, le Parlement a révisé la loi sur la protection des eaux en quise de contre-projet à l'initiative populaire « Eaux vivantes » des pêcheurs. Une partie de ce « compromis historique sur la protection des eaux », auquel la FSP adhère systématiquement, est l'assainissement écologique (migration piscicole, charriage, éclusées) des quelque 1000 centrales hydroélectriques d'ici 2030 ainsi que les renaturations. La patience des pêcheurs et pêcheuses de toute la Suisse risque de se détériorer peu à peu. Ils doivent souvent observer comment les poissons continuent à littéralement agoniser, à s'échouer ou à mourir lamentablement devant les parois infranchissables des centrales hydroélectriques.

Rôle constructif de la FSP

La Fédération Suisse de Pêche n'est pas opposée à l'utilisation de la force hydraulique pour la production d'électricité, mais insiste sur la mise en œuvre du mandat légal. Cela signifie un assainissement écologique de l'énergie hydraulique dans les délais impartis, d'ici 2030, en rétablissant et en garantissant un charriage suffisant, une réduction des éclusées ainsi que la libre circulation des poissons (vers l'amont et l'aval). A plusieurs reprises, la Fédération Suisse de Pêche a critiqué le retard pris dans la mise en œuvre. « Nous attendons des responsables qu'ils passent enfin du tortillard au train à grande vitesse et qu'ils aillent de l'avant », exige Daniel Jositsch, président central de la FSP.

Kurt Bischof

Il faut maintenant une table ronde II

La Fédération Suisse de Pêche a toujours soutenu les engagements de la table ronde sur l'énergie hydraulique. Mais une fois de plus, elle attire l'attention non seulement sur l'utilisation, c'est-à-dire le développement de la force hydraulique, mais aussi sur son deuxième aspect : la protection! Concrètement: les partenaires contractuels, à savoir la Confédération, les cantons, le secteur de l'électricité et les associations environnementales, se sont engagés non seulement à développer l'énergie hydraulique, mais aussi à garantir et à mettre en œuvre dans les délais l'assainissement écologique de l'énergie hydraulique. « Selon la convention passée lors de la table ronde sur l'énergie hydraulique, celle-ci doit également être réalisée rapidement en commun et avec les moyens financiers nécessaires », exige le président central Daniel Jositsch.





Cadeaux de pêcheurs

Idées de Noël du Shop FSP

Vous cherchez des cadeaux sympas pour les pêcheurs et pêcheuses ? Heureusement, il y a le Shop FSP!



ous sfv-fsp.ch | Shop, il existe de nombreuses idées de cadeaux qui réjouiront le cœur des pêcheurs. Par exemple, le fameux poster sur les poissons de Suisse - un succès auprès des jeunes et des moins jeunes fans de pêche. Le poster sur les nombreuses espèces de corégones de Suisse est très instructif. Le poster original sur le brochet ou la célèbre affiche « L'eau, c'est la vie », créée par Hans Erni, sont tous deux d'une grande qualité esthétique.

Les amateurs d'un bon verre de vin trouveront également leur bonheur dans la boutique : les dernières bouteilles du vin du Poisson de l'année 2024 sont encore disponibles. Ou que diriez-vous du coffret de collection contenant une bouteille dédicacée du sympathique et célèbre nageur Noè Ponti ?

Bien entendu, la boutique propose également des articles de pêche et de la lecture. Une visite s'impose.





sfv-fsp.ch | Shop



Bon d'achat

fischen.ch propose une large palette de produits et de services liés à la pêche. Pour la FSP, cette entreprise en ligne est également l'un des partenaires de la branche. fischen.ch offre aux membres de la FSP un bon spécial de 20 francs:



Code: FSP2024 à utiliser sur **fischen.ch**

Valeur : 20 francs (utilisa-

ble une seule fois, valeur minimale de commande : 120 francs, valable jusqu'au 31.12.2024).

Schweizerischer Fischerei-Verband Fédération Suisse de Pêche Federaziun Svizra da Pestga Federazione Svizzera di Pesca



Agenda

30.11. 2024, après-midi Assemblée extraordinaire des délégués Olten

08./09.02.2025, toute la journée **Salon suisse de la pêche sportive** Spreitenbach

12.04.2025

Bi

Conférence des présidents En ligne

14.06.2025

Assemblée des délégués FSP Grisons

lmpressum

Fédération Suisse de Pêche Rédaction/Production : Kurt Bischof Case postale 141, 6281 Hochdorf kurt.bischof@bischofmeier.ch Tél. 041 914 70 10

www.sfv-fsp.ch